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Quisiera recordar que no solo en 
Estados Unidos se destruyó la cosecha, 
en Rusia hay más de 1.5 millones de 
hectáreas donde las cosechas fueron 
destruidas por la sequía. Guatemala 
está sufriendo perdida de cultivos 
por la reducción de las lluvias en las 
regiones alimenticias, es decir, ya 
sabemos que vamos a tener una nueva 
crisis alimentaria.

Debido al cambio climático a principios 
del próximo año y tuvimos un huracán 
a las puertas del país, lo cual nos 
muestra que la problemática ambiental 
no es algo que vaya a ocurrir, está 
con nosotros y todas las decisiones 
económicas deben tomarse en función 
de la problemática ambiental.

¿Qué debemos hacer para aprovechar 
sosteniblemente nuestros recursos?, 
la respuesta es, ponernos de acuerdo 
y construir un modelo que permita que 

todos ganen de él. Porque le cuento 
que a los pueblos les dijeron con el 
café a mediados del siglo XIX, con el 
café salimos de pobres, pero hoy hay 
60% pobreza en Guatemala, después 
nos dijeron con el algodón salimos 
de pobres y hoy hay 60% de pobres 
en Guatemala, después nos dijeron 
con el azúcar salimos y el 60% de los 
guatemaltecos siguen en la pobreza, 
y ahora nos están diciendo que con la 
hidroelectricidad y la minería salimos 
de pobres.

El problema no es la actividad 
productiva, el problema es que esas 
actividades productivas se han 
hecho en sociedades donde el poder 
político y el poder económico están 
concentrados, donde el modelo es 
extractivista y concentrador de la 
riqueza y donde no importa cuál sea 
la actividad, la mayoría van a salir 
perdiendo y unos pequeños grupos 
van a salir ganando. 

Entonces si queremos enfrentar 
la conflictividad social que está 
despertando, el aprovechamiento de los 
recursos naturales, tenemos que hacer 
una pausa, bien lo dice, pongámonos 
de acuerdo y entonces decidamos si 
caminamos; porque el problema es que 
le estamos queriendo imponer a una 
sociedad civil empoderada, a pueblos 
indígenas que han tomado conciencia 
de sus derechos y territorios. 

Les queremos imponer leyes 
extractivistas, concentradoras de la 
riqueza, como podemos avanzar en 
una explotación sostenible de nuestros 
recursos poniendo una pausa a estas 
decisiones y a estos proyectos y 
sentándonos a la mesa con los pueblos 
para construir modelos sostenibles de 
acceso equitativo para todos.  
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PANEL II

“El problema no es la 
actividad productiva, el 
problema es que esas 

actividades productivas 
se han hecho en 

sociedades donde 
el poder político y el 

poder económico están 
concentrados.”


